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交通事務委員會  
 

鐵路事宜小組委員會會議紀要  
 
 
日  期  ：  2017 年 10 月 30 日 (星期一 ) 
時  間  ：  下午 2 時  
地  點  ：  立法會綜合大樓會議室 3 
 
 
出席委員  ：  田北辰議員 , BBS, JP (主席 ) 

陳恒鑌議員 , JP (副主席 ) 
葉劉淑儀議員 , GBS, JP 
毛孟靜議員  
易志明議員 , SBS, JP 
姚思榮議員 , BBS 
郭家麒議員  
黃碧雲議員  
楊岳橋議員  
朱凱廸議員  
何君堯議員 , JP 
柯創盛議員 , MH 
陳振英議員  
陳淑莊議員  
陸頌雄議員  
劉國勳議員 , MH 
鄭松泰議員  
譚文豪議員  
 

 
缺席委員  ：  盧偉國議員 , SBS, MH, JP 

林卓廷議員  
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列席秘書  ：  總議會秘書 (4)2 
劉素儀女士  

 
 
列席職員  ：  高級議會秘書 (4)2 

程凱莉小姐  
 
議會秘書 (4)2 
羅雲珊女士  
 
議會事務助理 (4)2 
林潔文小姐  
 
文書事務助理 (4)2 
陳瑋銓先生  

  

經辦人/部門  
I.  選舉主席及副主席 (如有需要 ) 
 
  田 北 辰 議 員 及 陳 恒 鑌 議 員 分 別 當 選 為

2017-2018 年度會期的鐵路事宜小組委員會 ("小組
委員會 ")主席及副主席。  
 
 
II. 2017-2018 年度會期的會議日期  
 
2.  委員察悉在會議席上提交的擬議會議日

期，並同意 2017-2018 年度會期的小組委員會例會
將每兩個月舉行一次。如有需要，小組委員會將舉

行特別會議，以討論緊急事項。  
 
3.  黃碧雲議員建議小組委員會的例會提前開

始，以免與教育事務委員會的例會相撞。委員對黃

議員的建議並無異議。 

 
 (會後補註：小組委員會的最新會議日期已

於 2017 年 11 月 1 日 隨 立 法 會

CB(4)131/17-18 號文件發給委員。 ) 
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III. 下次會議討論的項目  
[立法會 CB(4)91/17-18(01)及 (02)號文件 ] 

 
4.  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 

 (會後補註：待議事項一覽表已於 2017 年
10 月 31 日隨立法會 CB(4)141/17-18 號文
件發給委員。 ) 

 
5.  委員同意在 2017 年 12 月 1 日 (星期五 )
上午 10 時 45 分舉行的下次會議上討論以下事項：  
 

(a) 廣深港高速鐵路 ("高鐵 ")香港段工程
的最新進展；及  

 
(b) 沙田至中環線 ("沙中線 ")工程的最新

進展。  
 

 (會後補註：按照主席的指示，小組委員會
亦會在 2017 年 12 月 1 日的會議上討論有
關 "提升鐵路線信號系統的最新進展 "此議
項。一如上文第 3 段所述，會議將提前於
上午 8 時 30 分開始。會議預告已於 2017 年
11 月 10 日隨立法會 CB(4)142/17-18 號文
件發給委員。 ) 

 
6.  委員就小組委員會的討論事項作出以下建

議：  
 

(a) 為不同鐵路線更換信號系統；  
 
(b) 輕鐵的未來發展； 

 

(c) 在高鐵香港段西九龍站實施香港及內
地的清關、出入境及檢疫手續的安排

("一地兩檢 "安排 )；  
 
(d) 有助紓緩港鐵及輕鐵月台擠迫情況的

改善措施；及  
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(e) 推展《鐵路發展策略 2014》的最新進
展。  

 
7.  陳淑莊議員及黃碧雲議員表示，雖然香港

鐵路有限公司 ("港鐵公司 ")曾在 2017 年 8 月 2 日安
排議員前往西九龍站進行實地視察，但小組委員會

應透過立法會秘書處安排委員前往該站進行實地

視察。黃議員要求政府當局在實地視察前提供西九

龍站的樓面平面圖，供委員參閱。  
 
8.  主席表示，他和副主席會安排與運輸及房

屋局局長會晤，討論小組委員會在 2017-2018 年度
會期的工作計劃。  
 
 
IV. 其他事項  
 
9.  議事完畢，會議於下午 2 時 35 分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2017 年 12 月 18 日 
 
 



附件  

交通事務委員會  
鐵路事宜小組委員會  

 
會議過程  

 
日   期： 2017 年 10 月 30 日 (星期一 ) 
時   間：下午 2 時  
地   點：立法會綜合大樓會議室 3 

 

時間  發言者  主題  需要採取行動  

議程第 I 項選舉主席及副主席 (如有需要 ) 

000409 – 
000715 

田北辰議員  
姚思榮議員  
陳恒鑌議員  
劉國勳議員  
柯創盛議員  
 
 

2016-2017 年度會期小組委員會主席
田北辰議員主持 2017-2018 年度會期小
組委員會主席的選舉。  
 
選舉主席  
 
姚思榮議員提名田北辰議員，提名獲陳

恒鑌議員附議。田北辰議員接受提名。

由於田議員獲提名，劉國勳議員接手主

持選舉，並邀請委員提名其他人選。由

於沒有其他提名，田北辰議員當選為小

組委員會主席。  
 
選舉副主席  
 
主席邀請委員提名 2017-2018 年度會期
小組委員會副主席的人選。柯創盛議員

提名陳恒鑌議員，提名獲劉國勳議員附

議。陳恒鑌議員接受提名。由於沒有其

他提名，陳恒鑌議員當選為小組委員會

副主席。  
 

 

議程第 II 項2017-2018 年度會期的會議日期  

000715 – 
000744 

主席  
 

討論在會議席上提交的 2017-2018 年度
會期的擬議會議日期。  
 

 

議程第 III 項下次會議討論的項目  

000744 – 
000814 

主席  
 

委員同意在 2017 年 12 月 1 日 (星期五 )
上午 10 時 45 分舉行的下次會議上討論
以下事項：  
 
(a)  高鐵香港段工程的最新進展；及  
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時間  發言者  主題  需要採取行動  

(b)  沙中線工程的最新進展。  
 

000814 – 
000922 

主席  
副主席  
 

副主席建議討論為不同鐵路線更換信號

系統的事宜，並要求早日就《鐵路發展

策略 2014》進行討論。他建議在下次會
議討論輕鐵的未來發展，以及安排小組

委員會在適當時候前往一個繁忙的輕鐵

站視察。  
 

 

000922 – 
001030 

主席  
黃碧雲議員  
 

黃議員建議，小組委員會應在切實可行

範圍內盡快討論 "一地兩檢 "安排。她認
為，政府當局與內地當局商討合作安排

的細節前，應徵詢立法會議員的意見。  
 

 

001030 – 
001120 

主席  
柯創盛議員  

柯議員認同小組委員會應在切實可行範

圍內盡快討論《鐵路發展策略 2014》。
此外，他建議討論有助紓緩港鐵及輕鐵

月台擠迫情況的改善措施，例如加強月

台設施及月台管理的措施。  
 

 

001120 – 
001300 
 

主席  
鄭松泰議員  
 

鄭議員建議，小組委員會應進一步討論

輕鐵的未來發展，特別是重組輕鐵路線

的事宜，雖然有關事宜已於 2017 年 6 月
16 日的交通事務委員會會議上，在 "《公
共交通策略研究》"的議程項目下進行討
論。  
 
鄭議員察悉多項待議事項均有待發展事

務委員會討論，他詢問本小組委員會是

否適合討論與鐵路站上蓋物業發展有關

的事宜。主席回應時表示，鄭議員提出

的事宜涉及發展事務委員會和交通事務

委員會的職權範圍，他會把鄭議員的意

見轉達該兩個事務委員會的主席。  
 

 

001300 – 
001403 

主席  
譚文豪議員  
 

譚議員建議，政府當局應在 2018 年
第一季前向小組委員會簡介有關推展

《鐵路發展策略 2014》的最新進展。  
 

 

001403 – 
001504 
 

主席  
姚思榮議員  
 

就姚議員建議討論在九龍東發展環保單

軌鐵路系統一事，主席回應時表示，有

關事宜屬發展局的職權範圍，應由發展

事務委員會討論。  
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時間  發言者  主題  需要採取行動  

001504 – 
001627 
 

主席  
毛孟靜議員  
 

鑒於政府當局計劃向全國人民代表大會

常務委員會呈交有關推行 "一地兩檢 "安
排的合作安排，供其於 2017 年 12 月審
議，毛議員認為本小組委員會在 2017 年
12 月的會議才討論 "一地兩檢 "安排，未
免太遲。她關注如何讓內地人員在西九

龍站實施內地與清關、出入境及檢疫有

關的法則。  
 

 

001627 – 
001709 
 

主席  
副主席  
 

副主席認為在小組委員會會議上討論 "
一地兩檢 "安排，做法未必恰當。鑒於議
員已在 2017年 8月 8日舉行的交通事務
委員會、保安事務委員會與司法及法律

事務委員會聯席會議上聽取當局就 "一
地兩檢 "安排所作的簡介，加上 "一地兩
檢 "安排涉及多個政策範疇，他認為在相
關的事務委員會、內務委員會或立法會

會議上討論較為合適。小組委員會應集

中討論高鐵香港段工程的進展。  
 

 

001709 – 
001809 
 

主席  
黃碧雲議員  
 

黃議員不同意副主席的意見，亦即小組

委員會的討論範圍應局限於高鐵香港段

工程的進展。  
 
她贊同毛孟靜議員的建議，小組委員會

應提前在 2017 年 11 月討論 "一地兩檢 "
安排。  
 

 

001809 – 
001906 
 

主席  
 

主席表示，他會在即將舉行的工作計劃

會議上釐清各項待議事項的討論時間，

並會按照小組委員會的職權範圍，確定

就高鐵香港段進行討論的範圍。  
 

 

001906 – 
002126 
 

主席  
陳淑莊議員  

除 "一地兩檢 "安排外，陳議員亦對高鐵
香港段的運作細節表示關注，特別是由

政府、九廣鐵路公司 ("九鐵公司 ")及港
鐵公司商議的服務經營權條款。  
 
主席預期，服務經營權條款將包括釐定

票價、以及九鐵公司與港鐵公司之間攤

分盈利的詳情。根據小組委員會的職權

範圍，涉及合併後的公司管治及票價事

宜，應由交通事務委員會處理。就此，

主席認為此事應由交通事務委員會討論。 
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時間  發言者  主題  需要採取行動  

陳議員提出，雖然港鐵公司曾在 2017 年
8 月 2 日安排議員前往西九龍站進行實
地視察，但小組委員會應透過立法會秘

書處安排委員前往該站進行實地視察。  
 

002126 – 
002359 
 

主席  
黃碧雲議員  

黃議員同意陳淑莊議員的建議，認為應

安排小組委員會前往西九龍站進行實地

視察。她要求政府當局在實地視察前提

供西九龍站的樓面平面圖，供委員參閱。 
 
黃議員建議小組委員會的例會提前開

始，以免與教育事務委員會的例會相撞。 
 

 

002359 – 
002624 
 

主席  
陳振英議員  
黃碧雲議員  
陳淑莊議員  
 

討論 2017-2018 年度會期的例會日期。  
 

 

002624 – 
002657 
 

主席  
 

討論 2017-2018 年度會期小組委員會的
工作計劃會議。  

 

議程第 IV項其他事項  

002657 – 
002700 
 

主席  
 

結語。  
 

 

 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2017 年 12 月 18 日  


